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BULLETIN DU CONSEIL SCOLAIRE CENTRE-NORD

Lancement de « L’école francophone : 
guide pour parents »
C’est avec beaucoup de fierté que le Centre d’accueil  
et d’établissement (CAÉ) et le Conseil scolaire Centre-
Nord (CSCN) ont lancé « L’ÉCOLE FRANCOPHONE : 
GUIDE POUR PARENTS » le 24 mars dernier. Ce guide  
offre aux nouveaux arrivants en Alberta ou au Canada  
des renseignements et des suggestions qui les aideront  
à comprendre ce qui se passe à l’école et comment 
fonctionne le système scolaire albertain. 

Depuis cinq ans, le Conseil a accueilli quelques 
centaines d’élèves issus de l’immigration. En effet, 
l’essor économique albertain a fait en sorte que 
nos nombres ont grandi principalement à cause de 
l’arrivée de nouvelles familles. Dans certaines écoles, 
les nouveaux arrivants représentent plus de la moitié 
des élèves. Ce guide pourra donc leur servir de source  
d’information et d’outil de référence.

Cette initiative s’inscrit dans le programme « Travailleur  
en établissement dans les écoles » (TÉÉ). Présentement,  
le CSCN accueille deux TÉÉ : Edgard Assoua (Maurice- 
Lavallée) et Sana Rawaqa (Gabrielle-Roy). Notre agent  
de liaison foyer-école, Ismaïl Osman-Hachi, collabore 
avec ces derniers en faisant un travail similaire 
auprès des élèves et des familles du Centre-Nord 
arrivés depuis un an ou plus et qui sont d’origine 
immigrante.

Le guide « L’ÉCOLE FRANCOPHONE : GUIDE POUR 
PARENTS » a été produit grâce à une subvention 
de Citoyenneté et Immigration Canada. Il a été 
distribué dans toutes les écoles du Conseil scolaire 
Centre-Nord.

Georges Bahaya, directeur CAÉ
Dr. Denis Vincent, conseiller scolaire  
et Henri Lemire, directeur général CSCN
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Mot du directeur général

M. Henri Lemire

Demander ou quémander des écoles?
Pour la première fois dans ses 15 années d’existence, les conseillers  
scolaires ont rencontré une quinzaine des 32 députés du Parti 
conservateur dont la circonscription chevauche le territoire du 
Centre-Nord.

Grâce à l’intervention de l’Honorable Hector Goudreau, le 
15 avril dernier, les conseillers ont pu échanger pendant une 
heure avec 15 députés leur permettant ainsi de communiquer 
des messages clés, notamment :

•	 Le	Conseil	est	passé	de	940	élèves	et	cinq	écoles	en	1994,	à	
2	525	élèves	et	14	écoles	en	septembre	2009.

•	 Nous	 enseignons	 à	 2	 525	 élèves,	 mais	 le	 potentiel	 est	 de	
9	500	élèves	ayant	droit	sur	notre	territoire.

•	 Entre	1994	et	2008,	la	moyenne	de	croissance	a	été	d’environ	
7 % par année; il y a eu peu d’augmentation cette année.

•	 La	difficulté	d’acquérir	des	écoles	adéquates	restreint	notre	
capacité de recruter les 75 % d’élèves ayant droit fréquentant 
des écoles anglaises et d’immersion.

•	 Nous	devons	ouvrir	des	écoles,	recruter	et	retenir	des	élèves	
francophones, et offrir toute la gamme de programmes et 
services éducatifs sur un vaste territoire.

•	 Contrairement	aux	autorités	scolaires	publiques	et	catholiques,	 
le Conseil doit premièrement négocier l’achat ou la location 
d’écoles ou de locaux scolaires avec les autorités avoisinantes 
qui ne sont pas tenues d’acquiescer à nos demandes.

•	 Généralement,	quand	le	Conseil	réussit	à	obtenir	une	vieille	
école, elle est en mauvais état.

 

Le président du Centre-Nord, Claude Duret, a expliqué le statut 
évolutif des écoles du Conseil tel que présenté dans le tableau 
ci-dessous.

La question fondamentale des conseillers aux politiciens 
provinciaux fut la suivante : « Comment les parents peuvent-ils 
justifier inscrire leurs enfants dans une école qui est située trop 
loin, qui n’offre pas des programmes et services équivalents à 
ceux offerts dans des écoles avoisinantes, et qui est inadéquate 
ou inférieure sur le plan physique? »

Les conseillers ont proposé deux suggestions clés : 1) avoir 
une file d’attente séparée pour les projets d’immobilisation 
francophones; 2) amender la School Act pour accorder aux 
autorités francophones « un premier droit de transfert » des 
écoles fermées par les conseils scolaires publics et catholiques.

De leur côté, les députés Conservateurs se sont montrés 
vivement intéressés et curieux par rapport aux quatre points 
suivants : le financement des petites écoles secondaires, notre 
modèle de gestion scolaire « composée » d’écoles publiques 
et catholiques, la forte croissance de nos effectifs et le défi 
continuel d’ouvrir tant de nouvelles écoles en si peu de temps.

Les conseillers ont grandement apprécié le rôle qu’a joué le 
ministre de l’Immigration et de l’Emploi, Hector Goudreau, et 
son équipe au Secrétariat francophone qui a coordonné cette 
première, mais non la dernière, rencontre du genre. Somme 
toute, une expérience constructive qui ajoute à la compréhension 
de l’éducation scolaire francophone en Alberta.

Écoles (3 priorités) 
* écoles publiques

Ouverture (transfert) Propriétaire État

Maurice-Lavallée — Edmonton 1984 (1994) Transférée d’Edmonton Catholic (1 $)

Notre-Dame — Edmonton 1989 (1994) Transférée d’Edmonton Catholic (1 $) Modernisée en 1999

Citadelle — Legal 1990 (1994) Transférée de Legal SD (1 $) 
Louons le gymnase et autres locaux  
du Centre scolaire communautaire  
(60 000 $/an)

Modernisée en 1999

Sainte-Jeanne-d’Arc — Edmonton 1991 (1994) Transférée d’Edmonton Catholic (1 $) Addition et modernisation en 2003 (3 519 000 $)

Père-Lacombe — Edmonton 1992 (1994) Transférée d’Edmonton Catholic (1 $) Modernisée en 2002 (3 600 000 $)

La Mission — Saint-Albert 1995 Avons loué 7 ans de St. Albert Protestant Nouvelle construction en 2003 (3 726 000 $)

Boréal — Fort McMurray 2001 Achetée de Fort McMurray Public (640 000 $) Pas de laboratoire de sciences et d’ÉPT,  
pas de salle de musique

La Prairie (2) — Red Deer 1996 Achetée de Red Deer Public (650 000 $) Tout à fait inadéquate

Gabrielle-Roy * — Edmonton 1997 Achetée d’Edmonton Public (2 100 000 $) Nouveau gymnase en 2009 (3 872 000 $)

Saint-Christophe — Wainwright 1999 Achetée de Portage College (610 000 $) Pas de laboratoire d’ÉPT, petit gymnase

Desrochers * (1) — Jasper 2002 Louons de Grande Yellowhead RD, Jasper 
Legion & Lutheran Church (130 000 $/an.)

Tout à fait inadéquate

Publique du Nord * — Edmonton 2007 Louons d’Edmonton Catholic (368 000 $/an.) Location temporaire

Secondaire du Sud-Est — Edmonton 2009 Louerons Ritchie School d’Edmonton Public

St. Albert Jr/Sr HS (3) — Edmonton 2009 Louerons temporairement de Covenant Health 
au Centre Youville

Rénovation avant l’ouverture en septembre 2009
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Ayez l’esprit en paix. Prévenez!
Vous êtes responsable de la sécurité de votre enfant avant qu’il monte dans l’autobus et après qu’il 
en descend. Or, votre enfant sait-il quoi faire s’il manque l’autobus, si vous êtes en retard, s’il n’a 
pas sa clé pour entrer chez lui? En effet, avez-vous pris le temps d’établir avec lui un plan B, un plan 
pour les « au cas où »?

Il serait bon de faire le tour avec votre enfant des solutions qui s’offrent à lui pour qu’il puisse 
toujours se sentir en sécurité. Avez-vous une clé cachée? Y a-t-il un voisin où il peut vous attendre 
ou vous appeler? Une école de quartier, un bâtiment public où il peut vous attendre? Une bonne 
suggestion est d’inscrire sur une feuille de papier le nom et numéro de téléphone d’une personne 
qui peut être contactée par un adulte qui peut lui venir en aide et de la placer dans une poche de son 
sac à dos. Si votre enfant ne parle pas l’anglais ou très peu, écrire cette information en anglais. 

Votre enfant a besoin de sécurité et vous aussi. Vous devez vous sentir rassurés lorsqu’un évènement 
inattendu survient. Si vous vous rendez compte que vous serez en retard, que votre enfant a raté 
son autobus ou qu’on vous a avisé trop tard que l’autobus ne passera pas, vous savez où il se trouve 
et vous savez qu’à cet endroit, il est bien. Pour le bien-être de votre enfant et le vôtre, mettez en 
pratique le vieil adage : « Mieux vaut prévenir que guérir! ».

Concours « Écri ados! »
Félicitations à Samuel Doucet de l’école Maurice-Lavallée, l’un des deux 
gagnants du concours « Écri ados! » lancé par le Bureau d’animation 
théâtrale de L’UniThéâtre. Ce projet vise à promouvoir une relève, au 
niveau de l’écriture dramatique, au sein de la jeunesse franco-albertaine. 
Les élèves de la 7e à la 12e année des écoles francophones en Alberta 
ont été invités à écrire un conte urbain, en français. En tout, 41 textes 
provenant de cinq écoles ont été soumis au concours.

Les deux gagnants auront l’occasion de peaufiner leurs textes avec 
une dramaturge bien connue de la communauté francophone, Isabelle 
Rousseau. Ils travailleront ensuite avec des metteurs en scène et des 
comédiens pour passer à l’étape de la production de leurs contes. Ces 
productions	 seront,	 par	 la	 suite,	 présentées	 lors	 de	 la	 20e édition du 
« Festival théâtre jeunesse de l’Alberta » de L’UniThéâtre et lors de la 
« Chicane albertaine » du Centre de développement musical, qui auront 
lieu les 24, 25 et 26 avril à Nordegg.

L’UniThéâtre et le Conseil scolaire Centre-Nord tiennent à souligner 
la collaboration précieuse de Chantal Grégoire, enseignante à l’école 
Maurice-Lavallée.
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Célébrons notre francophonie!
Par Richard Vaillancourt, consultant en petite enfance et construction identitaire,  
Conseil scolaire Centre-Nord

Au mois de mars, la Semaine nationale de la francophonie célébrée sous le thème 
« Célébrons la francophonie canadienne d’aujourd’hui, riche dans sa diversité » a 
été une belle occasion pour toutes les écoles de célébrer la francophonie. C’est un 
beau moment d’afficher notre fierté et une occasion de démontrer notre sentiment 
d’appartenance à notre école francophone et à notre francophonie en Alberta, au 
Canada et dans le monde.

Personnellement, j’ai eu la chance de participer au lancement des festivités à l’école 
La Mission à Saint-Albert en partageant un message aux élèves et à l’équipe-école. 
Aussi, j’ai eu le plaisir d’être invité à visiter les portes de la francophonie à l’école 
Sainte-Jeanne-d’Arc à Edmonton. Dans les deux cas, ces évènements ont été très 
motivants, car les jeunes sont toujours une grande source d’inspiration et que dire des 
équipes-écoles qui les accompagnent avec tant de passion. 

Comme je le disais aux jeunes de l’école La Mission : « C’est important de se donner 
des moments pour se rassembler et pour fêter ensemble lors de la Semaine nationale 
de la francophonie. Mais vous le savez comme moi, notre francophonie, nous la 
vivons toute l’année. À l’école francophone, on la vit chaque jour. Elle n’est pas la 
saveur du mois. On la respire, on la partage, on la célèbre. On la met en valeur chaque 
jour. On en est fier, elle est en nous. Elle fait vibrer cette flamme qui nous allume et 
qui nous anime. »

À la suite de ma visite à l’école Sainte-Jeanne-d’Arc, je soulignais : « Vous savez, à 
l’école francophone, on est à la recherche de sens. Non seulement avec notre tête, 
mais aussi avec notre cœur! Votre démarche vous a permis de réfléchir, de vous 
exprimer, d’approfondir, de vous engager et d’agir comme élèves francophones. Voilà 
des éléments clés qui amènent à mieux se connaître. Pas à pas, on construit notre 
identité francophone. Cette francophonie, on la vit à l’école, à la maison et dans la 
communauté. Vos portes de la francophonie nous parlent. Vos messages sont forts. Vos 
mots résonnent. Vos messages sont porteurs d’avenir pour notre francophonie! »

Partout, l’accompagnement des équipes-écoles en construction identitaire se poursuit et 
l’engagement se manifeste. Plusieurs sessions de formation ont été offertes et d’autres 
sont planifiées d’ici la fin de l’année. Au plaisir de vous rencontrer dans votre milieu!

Un nouveau visage  
au bureau du transport
En février, le Conseil scolaire Centre-Nord a annoncé la nomination de Denis Lamy au 
poste de préposé au transport. Monsieur Lamy est entré en fonction le 23 février. Il 
continue sa formation et assiste la préposée au transport actuelle, Rita d’Entremont. 
Rita quittera son poste avant la fin de l’année scolaire en raison d’un déménagement 
à Fredericton au Nouveau-Brunswick.

Denis nous arrive avec beaucoup d’expérience dans le domaine du transport, entre 
autres, pour les Forces canadiennes. Récemment, il s’occupait de la logistique du 
transport à NDT Resource à Edmonton. Il a également travaillé dans l’industrie 
du transport dans les domaines de l’expédition, des ventes, du recrutement et de 
l’administration. 

Le Conseil scolaire Centre-Nord souhaite la bienvenue à Denis Lamy dans son équipe 
et beaucoup de succès dans ses nouvelles fonctions.
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Assurer une gestion efficiente du réseau préscolaire afin d’offrir des 
services accessibles, adaptés, équitables et de qualité pour les familles 
francophones de l’Alberta, tout en favorisant la participation des 
parents, voilà l’objectif visé par une entente de collaboration entre 
la Fédération des parents francophones de l’Alberta (FPFA) et la 
Fédération des conseils scolaires francophones de l’Alberta.

Ce nouveau service de gestion de réseau cible les prématernelles, 
les garderies, les centres d’appui à la famille et à l’enfance, et toute 
structure permettant la prise en charge des enfants francophones 
d’âge préscolaire.

Pour les prématernelles et les garderies sur le territoire du Conseil 
scolaire Centre-Nord (CSCN), cette nouvelle est applaudie et accueillie très 
chaleureusement. Comme l’indique Richard Vaillancourt, consultant  
en petite enfance pour le Conseil scolaire : « Cette nouvelle s’inscrit 
dans la lignée des initiatives mises en place depuis quelques années et 
d’une	étude	réalisée	en	2006	relativement	à	un	modèle	de	gestion	et	
de programmation pour la prématernelle dans les écoles du Conseil 
scolaire. L’intention est toujours de bâtir sur les services en place, 
de les bonifier et de fournir un appui plus structuré permettant de 
solidifier l’ensemble du réseau. »

Pour	l’occasion,	le	Conseil	scolaire	a	organisé,	le	20	mars,	une	rencontre	
qui a rassemblé une vingtaine de présidences et d’éducatrices des 
prématernelles et garderies afin d’échanger sur les nouveaux services 
qui seront offerts par la FPFA. 

Les principes directeurs à la base de cette offre de services sont :
•	 la	gouvernance	des	services	préscolaires	offerts	aux	parents	(comités	

de parents);
•	 le	 leadership	et	 l’expertise	de	 la	 FPFA	dans	 le	 secteur	préscolaire	

(offre de services);
•	 l’appui	et	le	soutien	financier	des	conseils	scolaires	(appui	et	achat	

de services);
•	 la	qualité	de	la	programmation	au	préscolaire	(accessibilité	et	équité);
•	 les	nouveaux	développements	au	préscolaire	:	services,	structures,	

espaces (collaboration FPFA, comités de parents).

Comme l’indique Corinne Arabeyre, directrice générale de la FPFA : 

« Il s’agit de venir soulager les parents dans les tâches de gestion afin 
de permettre d’assurer pleinement le rôle de premier éducateur de 
leurs enfants. Par ailleurs, les services offerts viendront aussi soutenir 
les éducatrices et renforcer le réseau des professionnels en petite 
enfance. »

Les avantages des services offerts par la FPFA sont :
•	 appuyer	les	parents	gestionnaires;	
•	 favoriser	la	participation	des	parents	en	tant	que	premiers	éducateurs	 

de leurs enfants; 
•	 consolider	la	gestion	des	structures;
•	 une	plus	grande	stabilité	du	personnel;
•	 augmenter	les	points	de	services	préscolaires	francophones;

•	 assurer	l’accès,	l’équité	et	la	qualité	des	services	préscolaires	partout	
en province;

•	 accroître	les	effectifs	des	structures	préscolaires;
•	 assurer	 un	 meilleur	 passage	 de	 la	 prématernelle	 francophone	 

à l’école francophone;
•	 accroître	la	réussite	des	enfants	dans	le	système	scolaire;
•	 assurer	 l’encadrement	 et	 la	 supervision	 du	 personnel	 visé	 par	

l’entente;
•	 fournir	un	service	de	comptabilité	et	de	paie	de	qualité	à	tous	les	

points de services préscolaires.

Le Conseil scolaire Centre-Nord est très positif quant à cette entente 
avec tous les conseils scolaires francophones de la province et la FPFA. 
Comme le souligne Henri Lemire, directeur général du Conseil scolaire 
Centre-Nord : « Cette entente est importante car tous les conseils 
scolaires francophones s’engagent à contribuer financièrement à l’offre 
des services au préscolaire par la FPFA. Il est essentiel d’appuyer et de 
soutenir les comités de parents avec un encadrement administratif 
cohérent et efficace pour favoriser la saine gestion des services et pour 
permettre aux parents d’exercer pleinement leurs rôles. Le Conseil 
scolaire croit à l’importance d’investir dans le secteur de la petite 
enfance qui constitue la porte d’entrée à l’école francophone. »

En terminant, nous vous partageons quelques mots recueillis auprès  
d’éducatrices et de présidences des comités de parents des prématernelles  
et	garderies	à	la	suite	de	la	rencontre	du	20	mars	dernier.

•	 Très	soulagé!
•	 Cet	appui	est	essentiel!
•	 Content	de	voir	le	parent	au	cœur	du	modèle.
•	 Excellent	modèle	de	services!
•	 Très	encourageant!
•	 Soulagement	collectif	pour	les	éducatrices	et	les	comités	 

de parents
•	 On	se	sent	bien	entouré!
•	 Les	parents	pourront	se	concentrer	sur	les	enfants	et	non	

l’administration. 
•	 Mon	grand	sourire	dit	tout!	
•	 Motivant!
•	 Prometteur!
•	 Bon	moyen	pour	assurer	la	stabilité	de	nos	efforts	et	de	ne	pas	

réinventer la roue chaque année.
•	 On	est	tout	seul	dans	notre	région	et	c’est	très	motivant	d’être	 

au sein d’un réseau.
•	 Merci!
•	 Un	appui	aux	parents	est	essentiel.
•	 On	sent	que	ce	modèle	enlèvera	beaucoup	de	stress	aux	parents	

au niveau de l’administration. 
•	 On	collabore	bien	ensemble!

Au plaisir de poursuivre ensemble notre collaboration.
Les enfants sont notre avenir!

Nouvel appui au préscolaire  
chaudement applaudi
Richard Vaillancourt, consultant en petite enfance et construction identitaire, Conseil scolaire Centre-Nord avec la collaboration  
de Corinne Arabeyre, directrice générale de la Fédération des parents francophones de l’Alberta et de l’Institut Guy-Lacombe de la famille
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NDLR : Le « Forum des enseignantes et des enseignants sur 
la démocratie parlementaire canadienne » est un stage de 
perfectionnement professionnel intensif qui réunit, à Ottawa, 
70 enseignants exceptionnels choisis dans toutes les régions du 
Canada, et qui permet à ces derniers de se familiariser avec les 
rouages du Parlement. Cette année, le Forum a eu lieu du 7 au 
13 février 2009 à Ottawa. Deux enseignantes de notre Conseil, 
Meyranie Giroux de l’école publique Gabrielle-Roy et Kathleen 
Stevens de l’école Ste-Jeanne-d’Arc y ont participé. Madame 
Stevens a accepté de partager ses impressions avec l’Écho.

Tout au long de cette semaine intensive, du matin au soir, ce 
fut une activité après l’autre, notamment visiter le Parlement, la 
Cour suprême, Rideau Hall et le Musée canadien de la guerre; 
assister à des tables rondes de sénateurs, députés et journalistes 
parlementaires; rencontres et discussions avec les présidents 
du Sénat et de la Chambre des communes ainsi qu’avec des 
parlementaires pour mieux comprendre leur travail; et enfin, 
des travaux de groupes entre collègues provenant de tous les 
coins du pays.

Nous avons aussi assisté à la période de questions à la Chambre 
des communes, à des débats parlementaires et à des séances 
de comité. Nous avons analysé des enjeux importants (ex. 
gouvernement minoritaire, baisse de la participation des 
électeurs) en compagnie d’experts, participé à des déjeuners de 

Bravo Vaughan!
Dans	 l’Écho	de	novembre-décembre	2008,	nous	avons	parlé	d’un	concours	provincial	
de création d’affiches pour promouvoir la Semaine de la sécurité en autobus scolaire 
parrainée par le Alberta Student Transportation Advisory Council (ASTAC). Cette année 
le thème était « L’importance de la sécurité à l’extérieur de l’autobus ».

Plus	de	2	500	participants	ont	fait	parvenir	leur	création	à	ce	concours	provincial.	Nous	
sommes très fiers d’annoncer qu’une de nos élèves est l’une des six grands gagnants. 
Il s’agit de Vaughan Hill, en 3e année à l’école publique Gabrielle-Roy dans la classe de 
Louise Gagnon et Nicole Hébert-Royer. Elle a remporté un encadrement de l’original de 
son	dessin,	une	plaque	de	reconnaissance	et	un	chèque	de	100	$	pour	sa	classe	remis	par	
Sylvie Dassylva, directrice adjointe à l’école Gabrielle-Roy, et Lynne Lambert, directrice des 
opérations, transport, santé et sécurité au Conseil scolaire Centre-Nord.

Nous désirons profiter de cette occasion pour féliciter tous les participants et nous vous 
souhaitons bonne chance au concours l’année prochaine. Continuez à développer votre 
créativité car vous pouvez être fiers de votre travail.

Bravo Vaughan pour ton excellent travail et ta créativité débordante!

La démocratie pour les enseignants
travail avec d’importants membres du personnel du Parlement 
et de l’administration fédérale, et discuté des applications 
pratiques pour la classe. Nous nous sommes familiarisés avec 
les ressources pédagogiques offertes gratuitement par la 
Bibliothèque du Parlement et qui sont utiles pour nous aider 
à enseigner le gouvernement, la citoyenneté, le civisme et la 
démocratie.

Il y a eu un grand souper au Château Laurier où Meyranie et 
moi avons eu la chance de rencontrer et manger avec la députée 
d’Edmonton-Strathcona, Linda Duncan, et le sénateur albertain 
et célèbre pianiste Tommy Banks. Aussi, Claudette Tardif nous a 
chaleureusement accueillies dans son bureau au Sénat.

Quelle belle semaine bien remplie d’échanges riches et de  
nombreux apprentissages qui pourront guider mon enseignement 
sur le gouvernement en 6e année. Une semaine très bien 
organisée où je me suis sentie très choyée et importante. Nous 
étions traités aux petits soins! Ce fut pour moi une inspiration 
pour m’aider à continuer d’encourager les élèves à comprendre 
l’importance de la démocratie canadienne et de les inciter à 
participer activement dans le processus démocratique tout au 
long de leur vie de citoyen responsable.

Le prochain Forum aura lieu du 1er	au	6	novembre	2009.

Meyranie Giroux, Claudette Tardif, Kathleen Stevens
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Dans le cadre du plan d’évangélisation quinquennal de l’archidiocèse d’Edmonton intitulé « Rien de 
plus beau », le Conseil scolaire Centre-Nord, en collaboration avec les paroisses francophones, a invité 
Edna St-André à partager son témoignage très touchant. « L’être humain est un mystère créé à l’image 
de Dieu » : voilà la thématique qui a encadré son récit sur la vie de « petit Paul », son fils aîné. 

À la suite d’une infection virale dont Paul fut atteint la veille de ses deux ans, les médecins ne voyaient 
pas d’espoir pour lui puisqu’il avait manqué d’oxygène pendant 13 minutes. On avait préparé Edna 
et son mari à le débrancher du respirateur dans le cas où petit Paul ne pourrait plus respirer par lui-
même	dans	les	prochaines	48	heures.	Edna,	n’acceptant	pas	que	son	enfant	précieux	allait	mourir,	
fit une promesse au Seigneur lui disant qu’elle ferait tout dans son pouvoir pour prendre soin de Paul 
et	de	l’aimer	s’il	le	lui	redonnait.	Au	bout	de	47	heures	et	30	minutes,	petit	Paul	s’est	mis	à	respirer	
tout seul, au grand étonnement des médecins!

Vivre avec un enfant sévèrement handicapé du jour au lendemain exige d’une famille une force 
incroyable, une force divine. Avec l’aide du bon Dieu et de leur communauté, Edna et sa famille 
ont pu prendre soin de Paul chez eux, apprenant de jour en jour quoi faire pour atténuer ses peurs, 
car il ne voyait plus, et assouplir son corps spastique. De fait, la communauté de Girouxville et des 
environs a relevé le défi d’entourer Paul d’amitié et de soins spéciaux tout en l’invitant à aller à l’école 
dès l’âge scolaire.

En	terminant,	Edna	nous	a	partagé	que	sa	«	rose	»	est	demeurée	belle	durant	ses	20	ans	sur	la	terre	
et qu’elle refusait de voir les épines que certaines personnes lui présentaient tout le temps, telles que 
« Paul ne sera pas capable de… Paul ne sera pas comme les autres… Paul ne pourra jamais… ». En 
fin de compte, le cœur de cette mère nous a révélé combien Paul avait été un véritable enseignant 
pour les élèves et enseignants des écoles qu’il a fréquentées et pour sa famille et ses amis aussi. Sa 
vie a appris aux autres la patience et l’amour qui se donnent sans réserve et un grand respect pour 
les personnes handicapées. Petit Paul a appris à ceux et celles qui l’ont connu que nous pouvons 
surmonter nos peurs pour aller vers l’autre qui est différent de nous pour y découvrir la grandeur et 
la beauté du mystère au cœur de celui-ci.

Comme le souligne l’enseignant Yannick Dufour : « Avec ses mots, Edna St-André sensibilise et fait 
réfléchir son auditoire. Elle donne le courage de foncer et de regarder vers l’avant. Son témoignage 
est poignant; son message est d’espoir! »

Au nom des écoles La Mission, Maurice-Lavallée, Notre-Dame et Ste-Jeanne-d’Arc, nous tenons à 
remercier Madame St-André pour ce témoignage de foi et de vie exceptionnel!

Le Conseil scolaire Centre-Nord est fier de faire partie d’une 
initiative d’Alberta Education : Programme Plus en santé 
communautaire (Paving Health Pathways). Cette initiative vise 
à offrir un ensemble de cours qui mèneront à une carrière ou 
qui répondront aux exigences d’un emploi dans le secteur des 
services de santé. 

Dès	septembre	2010,	tous	les	élèves	des	10e, 11e et 12e années 
auront le choix de suivre des cours en santé communautaire 
enseignés en français dans leur école. En effet, en suivant 
quelques-uns ou tous les cours du programme, les élèves auront 
la possibilité de découvrir, de se spécialiser et/ou d’obtenir les 
titres de compétences pour devenir Préposé en soins de santé. 
Les élèves pourront donc obtenir une certification en santé 
communautaire tout en faisant leurs études secondaires. 

En tout, il y aura une douzaine de cours disponibles pendant les 
trois années du secondaire. La durée de chaque cours sera de 
17 à 25 heures, dont une à trois heures d’expérience de travail 
ou de mentorat dans un milieu de travail. Chaque cours vaudra 
1	crédit.	Le	Conseil	espère	intéresser	une	cohorte	de	10	à	12	
élèves à suivre ces cours. 

Le Programme Plus en santé communautaire vise à agrandir 
le bassin de travailleurs qualifiés dans ce domaine. Ce 
programme promet des retombées positives pour toute la 
communauté francophone, que ce soit dans un centre de santé 
communautaire, dans un manoir ou encore, dans un hôpital.

Une visite bien spéciale :  
Edna St-André et son petit Paul
Suzanne Foisy-Moquin, conseillère en enseignement religieux

Plus de choix!
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Martin Blanchet
Vice-président catholique
mblanchet@csrcn.ab.ca

Karen Doucet
Conseillère
kdoucet@csrcn.ab.ca

Paul Dumont
Conseiller
pdumont@csrcn.ab.ca

Fred Kreiner
Conseiller
fkreiner@csrcn.ab.ca

Denis Vincent
Conseiller
dvincent@csrcn.ab.ca

Nos écoles

Administration
Henri Lemire - directeur général
Nicole Bugeaud - directrice générale adjointe

8627,	91e	Rue,	bureau	301
Edmonton (Alberta)  T6C 3N1

Tél.	:	780.468.6440
Sans	frais	:	1.800.248.6886
Téléc.	:	780.440.1631

Réseau provincial d’adaptation scolaire
André Piquette, directeur
9040,	84e	Avenue,	bureau	20
Edmonton (Alberta)  T6C 1E4
Tél.	:	780.490.7577
Téléc.	:	780.490.7599

Services pédagogiques
8627,	91e	Rue,	bureau	120
Edmonton (Alberta)  T6C 3N1
Tél.	:	780.487.3200
Téléc.	:	780.487.3434

Bureau des opérations, transport, santé et sécurité
Lynne Lambert, directrice
8627,	91e	Rue,	bureau	203
Edmonton (Alberta)  T6C 3N1
Tél.	:	780.468.4434
Téléc.	:	780.468.4406
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Denise Lavallée
dlavallee@csrcn.ab.ca
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Marie-Lou Gingras
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École Père-Lacombe (M-6)
Adèle Amyotte, directrice
10715, 131A Avenue
Edmonton (Alberta) T5E 0X4
Tél. : 780.478.9389
Téléc. : 780.478.9210

École Saint-Christophe (M-12)
Steve Mazerolle, directeur
214, 8e Rue
Wainwright (Alberta) T9W 2R2
Tél. : 780.842.2827
Téléc. : 780.842.2865

École Sainte-Jeanne-d’Arc (M-6)
Rita Hébert, directrice
8505, 68A Rue
Edmonton (Alberta) T6B 0J9
Tél. : 780.466.1800
Téléc. : 780.465.1108

École publique du Nord (M-6)
Mireille Prévost, directrice
12050, 95A Rue
Edmonton (Alberta) T5G 1R7
Tél. : 780.474.9547
Téléc. : 780.474.9356

Campus de La Cité
Marie Lafleur, directrice
8627, 91e Rue local 20
Edmonton (Alberta) T6C 3N1
Tél. : 780.440.3809
Téléc. : 780.450.3865

École Boréal (M-12)
Michael Theriault, directeur
312, Abasand Drive
Fort McMurray (Alberta) T9J 1B2
Tél. : 780.791.0200
Téléc. : 780.791.5391

École Citadelle (M-9)
Bernard Lefebvre, directeur
5111, 46e Rue
Legal (Alberta) T0G 1L0
Tél. : 780.961.3557
Téléc. : 780.961.3405

École La Prairie (M-10)
Nicole Payette, directrice
4810, 35e Rue
Red Deer (Alberta) T4N 0R5
Tél. : 403.343.0060
Téléc. : 403.343.7001

École Maurice-Lavallée (7-12)
Marie Lafleur, directrice
8828, 95e Rue
Edmonton (Alberta) T6C 4H9
Tél. : 780.465.6457
Téléc. : 780.468.0078

École Notre-Dame (M-6)
Arthur L’Abbé, directeur
15425, 91e Avenue
Edmonton (Alberta) T5R 4Z7
Tél. : 780.484.6955
Téléc. : 780.484.7065

École Desrochers (M-12)
Sylvain Roy, directeur
401, rue Geiki
Jasper (Alberta) T0E 1E0
Tél. : 780.852.1119
Téléc. : 780.852.1190

École publique Gabrielle-Roy (M-12)
Jean-Daniel Tremblay, directeur
8728, 93e Avenue
Edmonton (Alberta) T6C 1T8
Tél. : 780.457.2100
Téléc. : 780.472.7855

École La Mission (M-9)
Claude Viel, directeur
46, Heritage Drive
Saint-Albert (Alberta) T8N 7J5
Tél. : 780.459.9568
Téléc. : 780.459.9587

Laurent Bolduc
Vice-président publique
lbolduc@csrcn.ab.ca

Claude Duret
Président
cduret@csrcn.ab.ca


